

# LA LUCHA DE CLASES

ÓRGANO DE LA FEDERACIÓN DE AGRUPACIONES SOCIALISTAS DE VIZCAYA

Y DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA



Año VII

CONDICIONES DE SUSCRIPCIÓN  
España, 1 peseta trimestre.— Ultramar, 1,25 id.— Portugal, 1,50 id.— Otros países, 1,75 id.  
Los pagos se efectuarán por adelantado. No se admite el giro mutuo ó sello de franqueo.  
25 ejemplares, 75 céntimos.

APARECE LOS SABADOS  
Redacción y Administración, Bailén, 41.  
BILBAO, 8 DE SEPTIEMBRE DE 1900.

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN  
En Bilbao, en esta Administración, y en provincias, en el domicilio de las Agrupaciones Socialistas. La correspondencia de Administración á nombre de Facundo Perezagua, y la de Redacción, á nombre del Director.  
Número suelta 3 céntimos.

Núm. 309

## Los repatriados.

Es un escándalo lo que está pasando todavía con gran parte de los soldados licenciados de Cuba que tienen alcances que cobrar. No obstante las varias reales órdenes dictadas por el ministerio de la Guerra, muchos de aquellos soldados que fueron voluntaria ó forzosamente á defender la integridad española en tierra cubana, que á menudo expusieron su vida al mortífero clima y á las armas del enemigo, que padecieron hambre, sed y enfermedades durante la campaña, ven que sus gestiones para cobrar las mezquinas cantidades que les adeuda el Tesoro público resultan completamente inútiles. La respuesta que reciben es la de que no hay consignación para hacer los pagos.

Subleva el ánimo que esto ocurra mientras vemos aún en la *Gaceta* la publicación de recompensas para jefes y oficiales que en Cuba no hicieron otra cosa, cuando más, que cumplir con su deber.

No hay consignación para pagar lo que se debe á modestos soldados que fueron á Cuba arrancados brutalmente de sus casas por la ley é impelidos por la carencia de medios de vida, pocos por verdadero amor á la patria, y la hay para pagar grandes sueldos y recompensas excesivas á jefes y oficiales del ejército y la armada, á jefes y oficiales cuyo deber no era otro que acudir allí donde las necesidades de la guerra los reclamasen...

Cuando esos soldados fueron necesarios para defender intereses que no eran suyos, cuando la burguesía encontraba en ellos defensores de sus privilegios, fueron agasajados, fueron despedidos en estaciones y puertos con músicas y vítores. Hoy ha cambiado la decoración, y aquellos mismos soldados, después de una larga vida de campaña triste y miserable, son vistos con indiferencia—mejor diríamos con desprecio—por los mismos que les dieron aparatosas muestras de afecto cuando en Cuba hacía falta carne de cañón.

Muchos de esos jefes y oficiales que fueron á la guerra cubana y á quienes hoy se otorgan recompensas indebidamente, vinieron á la Península, después de una derrota en que el desacierto y la incuria pusieron mucha parte, con más intereses que llevaron. Los soldados sólo trajeron hambre, miseria y enfermedades, y la patria, esa patria ensalzada por los tontos y por los que de ella viven, no se cuida para nada de aquellos pobres que la habfan ido á defender. Así trata ella á sus hijos humildes.

Habrà dinero para regalar mantos á Virgenes, como el que ha regalado la reina regente á la Virgen de Begonia poco tiempo hace; habrá dinero para contribuir al sostenimiento de comunidades religiosas; habrá dinero para otorgar recompensas á jefes y oficiales por no haber hecho otra cosa que ir adonde el deber les llamaba; mas para el pobre soldado que fué á Cuba sin ambiciones materiales y hoy aspira á cobrar lo poco á que tiene indiscutible derecho, para ese sólo queda esta contestación escueta:—No hay consignación.

Vean los hijos del pueblo lo que pueden esperar de la patria cuando ésta les llame alguna vez en su defensa, y traten como deben á quienes les digan que la patria es una segunda madre.

Los pobres no tienen más que una.

## NOTAS SEMANALES

¡La madre de Dios!...

No hay más remedio que hablar de la coronación de la Virgen de Begonia.

Los periódicos locales, que en sendas columnas se dedican á reseñar con pintorescos detalles las peregrinaciones de los arciprestazgos y á dar noticia de los preparativos que se hacen para la fiesta; el campaneo tenaz que ensordece al vecindario y no le deja dormir en las primeras horas de la mañana; los cohetes y chupinazos que llenan el aire de ruido y olor de pólvora; los zafios peregrinos, con su medallita al pecho, que andan embobados de tienda en tienda admirando las bellezas de los escaparates; todo nos recuerda que nos hallamos en vísperas de la coronación.

Yo tengo el estómago revuelto hace días, y atribuyo la causa á todas estas cosas.

Lo que ha puesto de un humor de todos los diablos á los pacatos é hipócritas que toman parte en estas fiestas, es que el Ayuntamiento haya acordado no asistir en corporación á la ceremonia de la coronación de la Virgen, con motivo de la cual ceremonia están haciendo los carlistas un alarde de sus fuerzas.

La *Voz de Vizcaya* y *El Nervión* vienen atroces contra la Corporación municipal, y el primero de esos periódicos dice en un arranque de cómica indignación:

Los sentimientos religiosos de nuestra villa han sido heridos alevemente.

¡Hay que reirse!

El *Noticiero* dice que el alcalde ha cedido la banda municipal para que tome parte en las procesiones.

No creo que alcancen á tanto las atribuciones del alcalde, y menos habiendo acordado el Ayuntamiento no cederla; pero supongo que será la Junta organizadora la que pague los gastos de la música.

Digo, me parece á mí.

Porque eso es lo natural.

Dedico á don José Navarrete, afortunado impugnador de las corridas de toros, las siguientes noticias para que vaya haciendo boca.

Una:

La corrida de toros celebrada el domingo en Palma fué fecunda en accidentes.

El segundo toro cogió al picador Ramón Castellón, infiriéndole una contusión en el antebrazo.

El tercero enganchó aparatosamente á Boca negra, dándole un varetazo en el vientre y otro en el cuello, además de otras muchas contusiones. El mismo toro cogió al picador Paja, lastimándole el brazo izquierdo.

Otra:

El día 1.º hubo cinco heridos por los toros que se lidiaron por la tarde en las calles de Villarreal (Castellón).

Uno de los cinco se presume que ha fallecido, por haber quedado completamente destrozado por la furia del animal, sin recibir ningún socorro. Es el vecino Joaquín Navarro.

Huyendo de la res se encaramó á la barrera, y el toro le descolgó con una cornada que le echó un ojo fuera, y con otra cornada le destrozó el costado izquierdo.

Pero esa fiesta bestial,

¿cómo hay quien no la detesta?

¡Caracoles con la fiesta

nacional!

Porque en la Exposición de París ha

obtenido el Círculo Minero de Vizcaya medalla de honor por un muestrario de la riqueza minera de esta provincia, viene la prensa bilbaína como chico con zapatos nuevos.

El motivo no es para tanto.

Quien puede estar orgullosa es la madre tierra.

Que es la que da el mineral.

Comunican de Barcelona que en la región de Cataluña se han cerrado estos días varios talleres y fábricas, y que llegan á 39.000 los obreros que se hallan sin trabajo.

Pues nada: si quieren distraer el hambre esos obreros pueden venir en peregrinación á visitar á la Virgen de Begonia.

Allá va una medallita burguesa.

Anverso:

La corona de la Virgen es una joya de gran valor. Es plata dorada y en la cruz lleva un brillante muy grueso, cuatro de regular tamaño y ocho más pequeños.

La bola, de donde sale la cruz, va rodeada de ricas perlas blancas.

La parte superior ó cimera contiene 280 brillantes, entre ellos 16 de buen tamaño.

En los coronas y diademas se han colocado, formando caprichoso juego, ocho brillantes de gran tamaño, otros ocho algo menores, 112 más pequeños y 48 perlas formando *tréf*.

El *bandó* ó piso frontal lo forman ocho óvalos con 453 brillantes y en los centros de aquéllos cuatro riquísimas esmeraldas y cuatro brillantes de gran tamaño.

El espacio que dejan los óvalos va adornado con gran número de brillantes y perlas, teniendo en los extremos superiores é inferiores del *bandó* dos filas de perlas preciosas, de buen tamaño.

Reverso:

Ayer fueron encerrados en la prevención y en la casa galera varios mendigos que postulaban en la vía pública.

Y ahora deduzcan ustedes consecuencias.

Porque pueden ser preciosas.

¡Ah, la Prensa periódica! ¡La seriedad de la Prensa!...

Mientras los periódicos locales decían que el *Cocherito de Bilbao* había sido sacado en hombros de la Plaza en la corrida de toros celebrada el domingo en Madrid, los periódicos de la corte aseguraban que era un «maleta» que no iba á ninguna parte.

Pero, en fin, pueden ser compatibles las dos cosas.

Puede ser un maleta el *Cocherito* y haber sido sacado en hombros de la plaza...

Para llevarle á la enfermería.

Por creerlos anarquistas de intenciones belicosas prenden á los italianos y luego los encajonan. Esto pasa aquí en España y en otros puntos de Europa. De modo que si esto sigue... ¡van á suprimir la ópera!

De once muestras de comestibles y bebidas enviadas por el Juzgado y por particulares durante el pasado mes de agosto al Laboratorio químico municipal de esta villa, resultaron siete malas.

Y así continuaremos por los siglos de los siglos.

Si antes no revienta la Humanidad.

Por haberse surtido de agua de un aljibe el Colegio de las Hijas de la Cruz,

de Santurce, se sintieron gravemente enfermas tres monjas, entre ellas la madre superiora, varias alumnas y algunas criadas, y, según se dice, ha fallecido alguna de las enfermas y una se halla en gravísimo estado.

¡Y eso que estaban bajo el amparo de la Cruz!...

No les hubiera pasado tal cosa si se hubieran surtido de agua bendita.

Dice un periódico local que han sido puestos á disposición del Juzgado de Guernica tres labradores por haber colocado una piedra de 30 arrobas próximamente en medio de la carretera, con objeto de que chocara el coche-correo de Lequeitio al volver de las fiestas.

Consecuencias de andar «so» el «santo roble».

¡So!

## CLASE EDUCADORA

Cuanto más en ello pienso, más arraiga en mí la opinión de que la clase obrera, sin proponérselo y sin saberlo siquiera, ha de ser la educadora de España. La agitación que en ella se nota será, de seguro, el más fuerte motor de nuestro progreso industrial. Sólo su incontentabilidad, sus exigencias crecientes, pueden despertar de su letargo á no pocos industriales, y producir por un encadenamiento de acciones, reacciones, efectos y consecuencias, la ruina de la enervadora usura que nos mata.

Aquí, en esta ciudad de Salamanca en que habito y trabajo, no se había conocido movimiento obrero. De poco tiempo acá casi todos los oficios se han organizado en sociedades de resistencia, y hanse provocado, en consecuencia, algunas huelgas. Actualmente están en huelga los obreros curtidores. Y hay que oír á los burgueses alarmados soltar desatino tras desatino revelando su profunda ignorancia de las leyes económicas, y vaticinar un negro porvenir si siguen así las cosas. Entre las mil tonterías que se les ocurre, la más notable es esta: «¡y esperan para declararse en huelga á que nos sobren pedidos, á que haya mucho que hacer, á las cercanías de la feria, que es cuando se anima el negocio!» No, que van á esperar á que á los señores les convenga la huelga ó les venga bien para despedir obreros.

Algunos de los industriales que desbarran hablando de las huelgas son abogados y han aprobado en la Universidad una asignatura que llaman economía política—y que suele ser, de ordinario, cualquier cosa—y les han enseñado el molinillo aquel de la oferta y la demanda con que se regula el precio, y aún no se han enterado que es la huelga la forma de oferta y demanda que ha de regular el jornal. El patrono calculará si el perjuicio que la huelga le irroga equivale ó no al aumento de salarios que le piden, capitalizando dicho aumento.

Siempre que se habla de adelanto en maquinaria se me ocurre lo mismo. No puede introducirse maquinaria mientras el brazo sea barato. A brazo barato, máquina cara; á brazo caro, máquina barata. Se ha dicho más de una vez, pero conviene repetirlo otras mil: nadie adopta una máquina que le cueste 10.000 duros, calculando

el interés al 5 por 100, mientras no le aborre por lo menos 10.000 reales de jornal. Así que los obreros hacen subir los jornales, por el mismo hecho hacen bajar las máquinas. Y una vez adoptadas las máquinas más perfectas, la producción aumenta en mayor proporción que el coste, los precios de los artículos bajan, su consumo crece, gana más el obrero y gana también el industrial.

Hubo un tiempo en que el amo hacía trabajar, látigo en mano, á sus esclavos. Hoy son los modernos esclavos los que, puesta la vista en su emancipación completa, obligan, con el látigo de la huelga y la fuerza inmensa de la asociación, á sus amos, á que se las ingenien y hagan prosperar la industria, so pena de sucumbir en ella.

Es lamentable que en esta pobre España suceda el que mientras en unos puntos, en Bilbao, mi pueblo natal, por ejemplo, sobra el dinero malamente, estando abarrotados sus Bancos de numerario en espera de inversión y empleo, se preste en otros á fabuloso interés. Es la eterna historia del pobre cisquero que va en invierno, arrecido de frío, ofreciendo su cisco—lo he visto muchas veces—y ni encuentra quien se lo compre ni puede calentarse con él.

Sólo la clase obrera, no cesando en sus continuas y cada vez mayores exigencias, puede ser el más poderoso acicate de nuestro despertar á la vida económica moderna, base de todo ulterior progreso en cualquier orden social.

MIGUEL DE UNAMUNO.

## VELOCES

### Plegaria.

*Iba haraposa la pobre niña, haraposa y sucia. Penetró medrosamente en la iglesia y se arrodilló ante la imagen de la Virgen de Begoña.*

*La magnificencia del templo la deslumbraba y le producía rubor. Creía la pobrecilla que su miserable aspecto era una fea nota de color que descomponía el cuadro.*

*Miró á la imagen con ojos lacrimosos, recogió su espíritu y pronunció con voz débil y triste esta sencilla plegaria.*

*—Virgencita: Mi madre se muere, se muere si no acudes en su favor. Está anémica, paliducha, sin fuerzas para vivir. El médico ha dicho que no tiene remedio si no toma alimentos fuertes. ¡Alimentos fuertes nosotras, que vivimos miserablemente!... Ten piedad de nosotras, Virgencita. Si tú nos otorgara una de esas alhajas con que te ha obsequiado la devoción de fieles adinerados, mi madre y yo podríamos salir de esta situación miserable en que nos hallamos. ¡Ten piedad de nosotras, Virgencita!*

O.

## FILATERÍA

Los que tienen el santo temor de Dios, á ratos, y no ajustan á él su conducta, han acordado coronar á la Virgen de Begoña.

¡Qué furor por hacer testas coronadas, ciudadanos, cuando tan mal las va con el anarquismo!

¡Qué hermoso cuadro, con motivo de esa coronación, el que presentan ante nosotros los adoradores de imágenes! Congregados se ven en revuelto *maremagnum* la indolente aristócrata que á frecuentar las iglesias se dedica por no saber qué

hacer, pues criados tiene para el arreglo de su casa; la medrosa mujercilla de la plebe que á Dios ruega cotidianamente para que le conceda un lugar en las alturas donde dicen que él está; la explotada costurera mal comida y bien vestida; el minuto mercachifle que á misa va por el qué dirá la gente de la cual depende, mientras al obrero que le vende su fuerza muscular le exprime hasta el tuétano, sin importarle un ardite la canallada; el potentado engreído con sus riquezas, explotador en gran escala y, por ende, en gran escala hipócrita en proporción de la riqueza que acapara, estrecho de bolsillo con el que trabaja, magnánimo y derrochador para la iglesia; el rústico inocente, habitante de la aldea, dirigido por el cura de la misma, que imbuye en su cerebro porfiadamente el respeto incondicional al tradicionalismo religioso; sacerdotes á quienes en su juventud impelió el mandato imperativo de los padres á tomar una carrera hacia la cual tal vez—y sin tal vez, caramba!—verdadera vocación no sintieron; obispos orondos y bienhallados con las cosas espirituales; renombrados parlanchines correplúpticos, exprofesamente traídos para comparar á su modo las diferentes religiones y sacar en consecuencia, arrimando, por supuesto, á su sardina el ascua, que la católica es, entre todas, la mejor; etc., etc., etc.

¡Cuánta farsa y cuánto farsante!

El rico infame que á desflorar doncellas proletarias se dedica con el oro de la explotación, ofreciendo en el templo á una virgen de mejor ó peor madera costosas vestimentas, ricas alhajas, adornadas de piedras preciosas costeadas con el sudor de los demás...

El sacerdote, representante de una religión que enaltece la virtud, anatematiza la maldad y proclama la más sana moral, admitiendo paramentos dedicados á las imágenes del catolicismo por gentes que el libro diario de la conciencia tienen repleto de asientos, en donde constan empleos de cantidades invertidas contra la virginidad...

El labrador, abrasado por el sol, coqueándose con el propietario de la tierra que él trabaja y cuyos productos, sacados con ímproba labor, á parar van transformados en moneda á la caja del terrateniente que á la sombra plácida pasea...

La aristocrática dama de enguantada mano, levantando con arte la falda y dejándonos ver el pie y algo más, por seguir escrupulosamente órdenes de la incitante estética que entre ellas hoy impera; esa que de la iglesia sale criticando el mayor ó menor gusto en el vestir de las demás, asidua frecuentadora de las corridas de toros, estómago exquisito á la hora de comer y estómago de hierro cuando los toros enseñan á sus ojos las tripas del caballo; esa á quien repugna el clamoreo del mendigo por donde pasea y que regala en cambio un capital á la Virgen de Begoña; esa que á los teatros va descotada hasta las mamas; esa que en procesión va á entregar en el templo un estandarte suntuoso, regalo salido de las costillas de los pobres de Vizcaya con destino á la simbólica madre de Jesús, de aquel gran socialista sentimental que quiso, pero no supo, concluir con la explotación del hombre por el hombre...

¡Oh! y como se reirá Dios al ver tantos cristianos cuyas acciones se hallan en continua oposición con el decálogo! ¿Y Cristo? Parece que le oigo repetir sin cesar á Dios aquella su imperecedera locución: «Señor, perdónalos, que no saben lo que se hacen.»

Justo, justo, no saben lo que se hacen y por eso hay que perdonarlos por su ignorancia. Son cristianos con hechos de demonio, como son ciertas prostitutas beatas; son malos porque no saben sustraerse á los defectos que generan las leyes económicas actuales. Cristianos y explotadores los unos, y místicos explotados los otros, y todos, todos, por mala educación, egoístas, orgullosos, sin pizca de amor al prójimo...

Hay que perdonarlos, sí; mas lo cortés no quita á lo valiente y hay que trabajar, trabajar mucho y trabajar bien por inculcar en sus cerebros la idea de que la religión, sea cualquiera que sea, es tan innecesaria como necesaria es la mayor educación en el individuo para que éste sea bueno sin ser religioso.

El animal racional evoluciona hacia la perfección iluminándose con la luz de la verdad.

¡Luz, sí, luz, mucha luz; pero no luz de cirio, sino luz intelectual, luz de criterio, luz de entendimiento, adquirida á fuerza de tener conocimiento de las cosas. ¡Luz, mucha luz de ésta, que oriente á toda esa caterva que estos días á la Virgen reza y á diario al cristianismo da con el mazo!

¡Luz, mucha luz de ésta para todo el mundo!

FERNANDO ALCÁNTARA.

## VAMOS ANDANDO

Está fuera de toda duda: España se halla al borde del precipicio, y puede aseverarse que en plazo corto será sepultada en el abismo si no se opera una transformación en su conducta nacional.

Hay naciones vivas y hay naciones muertas. Estas ó parecidas palabras fueron pronunciadas por hombres del actual Gobierno inglés en época reciente—creemos que en aquellos días en que en París se firmaba el tratado de paz con los Estados Unidos—y á España parecían referirse.

Pasemos siquiera sea una rápida revista y veamos qué es lo que han hecho la burguesía y sus servidores para desmentir tal aseveración.

Repetidas tenemos hasta la saciedad las causas que influyeron para que el dominio español quedase reducido á la última expresión, y repetirlo nuevamente juzgamos que sería, más que molesto, repulsivo. El ensañamiento no puede tener albergue en hombres que, como nosotros, estamos descartados de toda pasión ciega.

Pero si bien es cierto que desechamos todo procedimiento refido con la sensatez, jamás desistiremos, por inmensos que sean los sacrificios que tengamos que imponernos, de señalar al pueblo el origen de sus desdichas y los medios de que ha de valerse para ponerse á salvo de las garras de la fiera capitalista y de la no menos fiera jesuítica.

Inepta la burguesía española para conservar los países que por la fuerza bruta conquistó y dominó; inepta para aplicar en la nación española los procedimientos ordenados por la razón, forzosamente otra burguesía tenía que llenar ese cometido, y, efectivamente, lo ha llenado.

Es en Andalucía la burguesía inglesa la que construye vías férreas y canaliza ríos; es en Andalucía la burguesía inglesa la que adquiere grandes extensiones de terreno y los cultiva sabiamente; es en Andalucía la burguesía inglesa la que sostiene el principal nervio del comercio y de la industria, y, por último, es en Andalucía donde la burguesía inglesa tiene las llaves de la nación española. Galicia y Extremadura pueden ser testigos también, puesto que capitalistas ingleses son los que mueven allí principalmente la producción.

Considerable número de fábricas, talleres y comercios establecidos en Cataluña pertenecen á individuos y sociedades francesas, alemanas y de otros países extranjeros; y si queremos fijar nuestra atención en Vizcaya, el fenómeno es bien visible: el progreso material aquí existente es debido á la iniciativa, al capital y á la ciencia de hombres de otros países. Podrá haber imbéciles que traten de desvirtuarlo, mas el hecho es real.

Detallaríamos con precisión el número de empresas que en otras provincias se establecen, es decir, se establecen en otros países, pero que aquí se disponen á explotar los inmensos tesoros que la na-

turaliza brinca y que el atraso intelectual que nuestras clases adineradas sufren no les ha permitido observar. Esta tarea sería demasiado extensa para ser tratada en un espacio tan reducido cual es el de que disponemos, y bueno será que citemos algún caso.

Soria, esa misérrima provincia donde la usura hace estragos tremendos, puede servirnos de ejemplo. Existen allí inagotables criaderos de hierro, cobre y otros metales; una sociedad belga construye ferrocarriles, adquiere la propiedad de terrenos y en breve plazo aquella comarca, hoy foco de emigrantes, será centro de producción.

Burgos puede también citarse en el mismo sentido; allí una sociedad inglesa hará una cosa parecida.

Nada decimos con respecto á los obstáculos que esas empresas tienen que vencer. La administración bárbara que caracteriza á esta nación, es acreedora á los más duros cargos, y es seguro que hará algo de lo que hacía el perro del hortelano.

Hoy es China la que sufre el castigo de sus faltas, mañana... las grandes potencias dispondrán, y mientras tanto, vamos andando.

H.

## La vergüenza nacional.

Con este título ha publicado un nuevo artículo en *El Correo*, de Madrid, el distinguido escritor don José Navarrete. En ese artículo, que es enderezado también á hacer campaña en favor de la creación de una *Sociedad abolicionista de las corridas de toros*, aparece la siguiente carta:

«Sr. D. José Navarrete.

»Muy señor nuestro: Recibimos los ejemplares de *Fiestas de toros* que tuvo usted la bondad de remitirnos. Los delegados de las Sociedades del Centro Obrero de Bilbao han acordado que formen parte de la Biblioteca del mismo y significar á usted su agradecimiento.

»Leímos en *El Correo* su bien meditado trabajo, *La diversión más salvaje*, con el cual nos hallamos identificados, y puede usted contar con nuestro humilde concurso para la nueva *Sociedad abolicionista de las corridas de toros*, y le animamos á que prosiga la campaña emprendida.

»Las corridas de toros son una rémora para el progreso y la civilización.

»La clase obrera se agita en el sentido de anatematizar ese bárbaro espectáculo, y al proceder así, lo hace segura de que su redención, la de todos los trabajadores, lo mismo para el obrero científico que para el artista, que para el que arranca las riquezas del subsuelo, labra la tierra, cruza los mares ó puebla los talleres, ha de venir, aparte de un sinnúmero de causas, impulsada poderosamente por el progreso y por la civilización, frutos del amor al estudio y al trabajo y al saber apreciar bien la obra de cada uno; y hay pocas cosas tan enemigas del progreso, tan embrutecedoras de las gentes, tan engendradoras de todos los vicios, tan ennegrecedoras del pensar y del sentir humanos, como la diversión por usted bien llamada *la más salvaje*, como las corridas de toros.

»Para concluir con esa fiesta que nos denigra en el mundo civilizado, cuente una vez más con nuestra cooperación, y le animamos á que continúe, con su actividad y las excelentes dotes que le adornan, en la honrada labor por usted emprendida.

»Bilbao, 24 de agosto de 1900.—Felipe Carretero.—Ioribio Pascual.—Eduardo Ibáñez.—Alvaro Ortíz.—Facundo Perexagua.—Felipe Merodio.—Indalecio Prieto.—Esteban Salsamendi.—Claudio Cerezo.—Juan B. Mercadal.»

## Municipalidades

En parte disgustado,  
en parte alborozado,  
el miércoles pasado  
salí de la sesión,  
que fué en parte aceptable  
y en parte condenable,  
como el lector amable  
verá á continuación.

Estaba sobre la mesa, á petición del compañero Merodio, un informe de la Comisión de Fomento proponiendo que se admitiese á la barrendera de las escuelas de la calle de las Cortes la renuncia de su cargo, concediéndole, en vista de su avanzada edad y años de servicio, la pensión de una peseta diaria, y que se encargase del barrido la portera de dicho edificio escolar.

El compañero Merodio dijo que había estudiado el asunto y estaba conforme con la primera parte de lo propuesto por la Comisión; pero no así con que la portera se hiciese cargo del barrido, porque esto suponía un aumento de 400 pesetas en el sueldo de aquélla, y con esa cantidad podría valerse alguna viuda de empleado que se hallase necesitada. Propuso que el asunto volviese á la Comisión para nuevo estudio.

Contestó el señor Langa que él, por su parte, no tendría inconveniente en aceptar como bueno lo dicho por Merodio, cuya sana intención reconocía; pero que la Comisión había informado en el sentido en que lo había hecho con objeto de uniformar y mejorar el servicio, pues la dualidad de cargos redundaría en perjuicio de la Municipalidad, que ya había acordado encomendar á una sola persona los servicios de portería y barrido en cada escuela.

Insistió Merodio diciendo que el barrido se haría mejor si hubiese una persona dedicada expresamente á él.

Y se aprobó el informe después de advertir el presidente que se tendrían en cuenta las indicaciones hechas por nuestro correligionario.

Ignoro para qué se tendrán en cuenta esas indicaciones si las porteras han de servir lo mismo para un fregado que para un barrido.

También se hallaba reposando sobre la mesa, á petición de Merodio, un informe de la Comisión de Gobernación, en el que se manifestaba que no cabía exigir responsabilidad respecto á la muerte por asfixia del barrendero César Varela, y en el que se proponía algunas medidas encaminadas á evitar accidentes de esta naturaleza.

El compañero Merodio se lamentó de que por deficiencias del reglamento no se pudiese exigir responsabilidad con respecto á la muerte del barrendero Varela; que se achaca la desgracia á imprudencia ó ignorancia de la víctima, cuando los mismos barrenderos han declarado que por sus jefes se les trata de cobardes siempre que ponen algún reparo para no entrar en cloacas que se hallan en malas condiciones, y que se debe exigir á los jefes un previo reconocimiento de las cloacas para que no ocurran nuevos accidentes como el que privó de la vida al infeliz barrendero.

Contestó el señor Ugarte que fué inevitable la desgracia y que sentía que Merodio quisiera encontrar un responsable. Agregó que el mal ha sido imprevisto y que hasta que ha ocurrido no ha sido posible ver el inconveniente. Reconoció la buena intención de Merodio y afirmó que en adelante podrán evitarse nuevas desgracias.

El compañero Merodio volvió á hacer uso de la palabra y dijo que él no buscaba responsables, pero que encontraba opresor el proceder de los jefes de los barrenderos al tachar de cobardes á los subordinados suyos en casos de peligro. Pidió para la viuda una subvención y la plaza que

podiera desempeñar en servicios municipales.

También habló nuevamente el señor Ugarte para decir que se había hecho una suscripción privada en beneficio de la viuda; que á ésta la socorre la beneficencia domiciliaria, y que la Comisión procurará darle una colocación.

Por fin se aprobó el informe, teniéndose en cuenta las indicaciones de Merodio.

Á petición del compañero Salsamendi se hallaba sobre la mesa un dictamen de los letrados de Secretaría referente á la calificación y clasificación de los aspirantes á las dotaciones de la obra pía fundada por don Joaquín José de Ugar Hormaeche.

El compañero Salsamendi dijo que había visto el expediente y que las personas que en él aparecían como parientes de las interesadas no habían presentado documentos que lo justificasen. Propuso que el expediente volviese á Secretaría para que se llenase ese requisito.

Puesta á votación la proposición de Salsamendi, después de darse lectura del dictamen de letrados, fué desechada por diecisiete votos contra los cuatro de la minoría socialista.

Dióse lectura de un informe de la Comisión de Fomento proponiendo las condiciones bajo las cuales podía concederse á don Jerónimo Ochandiano el permiso que solicitaba para establecer una tejava-cantina en la mina Malaespera.

El compañero Carretero dice que en el proyecto que se presenta se habla de una casa compuesta de doce alcobas; pero nada indica con respecto á los excusados. Llama la atención del Ayuntamiento para que no se consienta que la casa sea habitada, porque si así no fuera nos encontraríamos con un nuevo barracón de los que existen en la zona minera y son verdaderos focos infecciosos.

Contestó el señor Guardamino que ya se había ordenado la construcción de un pozo negro por no haber cañería para el desagüe.

Con estas explicaciones se mostró conforme el compañero Carretero y quedó aprobado el informe.

Respirar no podíamos  
por el bochorno,  
pues un calor hacía  
de mil demonios.  
Y respiramos,  
gracias á la frescura  
de don Santiago.

Se trata de don Santiago Ugarte, y ahora vendrá la explicación.

Dióse cuenta de un informe de la Comisión de Gobernación proponiendo que se desistiese por ahora de la instalación de la Casa de Socorro en el distrito de San Francisco, solicitada por los concejales socialistas y que se aplazase el estudio de este asunto hasta tanto que, con motivo de la construcción del nuevo Hospital, desaparezca el de Achuri ó otra circunstancia cualquiera haga necesaria la instalación de la susodicha Casa de Socorro.

El compañero Carretero impugnó el informe en un extenso discurso. Dijo que el distrito de San Francisco, por su numeroso vecindario, que se compone de 25.000 á 30.000 almas; por el desarrollo que ha adquirido la industria minera en La Peña, Miravilla y Los Mimbres, y por las casas de lenocinio que abundan en alguna de sus calles, y que suelen dar origen á frecuentes reyertas, tenía necesidad imperiosa de una Casa de Socorro. Añadió que habrá que esperar cinco años á que desaparezca el Hospital de Achuri; pero que de todos modos, aun desapareciendo este refugio de enfermos, sería necesaria una Casa de Socorro que supliera al Hospital en curaciones del momento. Concluyó diciendo que debía estudiarse nuevamente la moción.

El señor Ugarte (y aquí empezó á desaparecer el calor) contestó que de todo lo

que había dicho Carretero estaba enterada la Comisión; pero que el buen propósito de la minoría socialista se estrellaba con la carencia de recursos. Hay cosas más precisas—añadió—, porque Urazurrutia no está tan lejos de Achuri. Yo quisiera que hubiera, no ya sólo una Casa de Socorro en cada distrito, sino también un médico en cada casa; mas para eso hacen falta recursos.

Intervino muy atinadamente Merodio en la cuestión, y con intermedios de campanillazos presidenciales, que le llamaban al orden, rebatió lo dicho por Ugarte sobre la carencia de recursos. Hay dinero—dijo—para la venida de la reina, lo hay para la iglesia de San Antonio Abad, lo hay para la parroquia de Albia, y no lo hay para cosa tan precisa como una Casa de Socorro en el distrito de San Francisco... Pero está visto—concluyó diciendo—que todo ó casi todo lo que propone la minoría socialista, por conveniente que ello sea, es siempre rechazado.

Rectificaron el compañero Carretero y el señor Ugarte y se aprobó el informe por doce votos contra nueve.

Sacamos en conclusión,  
tras de tanta discusión  
y tras de tantos discursos,  
que hoy en la Corporación  
no es la falta de... aprensión  
menos que la de recursos.

Y ahora viene la gordo,  
lo chic, lo bueno,  
lo archidespampanante,  
lo macareno.

Se dió cuenta de una instancia del presidente de la Junta organizadora de la Coronación de la Virgen de Begofía, solicitando la asistencia del Ayuntamiento en corporación, acompañado de la banda de música, á las procesiones de los días 8 y 9 y á la misa solemne que se celebrará en la parroquia de Santiago el último de dichos días.

El señor Echevarría (J.) manifestó que suponía á cada concejal con su criterio particular sobre el asunto y que éste debía ponerse á votación sin más andrónimas.

El señor Arluciaga, muy sulfurado, dijo que no podía menos de revelar que el asunto se había tratado antes de la sesión en el despacho de la Alcaldía y que se habían expresado opiniones distintas. Yo deseo—agregó—que los señores que combatieron la instancia del presidente de la Junta organizadora de la coronación expongan aquí sus opiniones.

Recogió la alusión el señor Ugarte y contestó que él no tenía por qué ocultar sus opiniones, pues las exponía siempre por encima de todo, y que si el Ayuntamiento acordaba la votación, no había más remedio que aceptar el acuerdo.

El señor Arluciaga, más sulfurado aún, pide de nuevo la palabra.

El presidente: No hay palabra.

El señor Arluciaga: Protesto contra esa negación de un derecho que se me debe conceder...

El presidente (agitando la campanilla): No hay protesta, señor Arluciaga. Se pone á votación el asunto.

Y aquí vino lo inesperado, lo que ha sacado de quicio á toda la beatería de Bilbao: el Ayuntamiento acordó, por catorce votos contra siete, no asistir con banda municipal ni sin ella á los actos religiosos de los días 8 y 9.

Votaron por la no asistencia los señores Ugarte, Artiach, Alzaga, Alonso Allende, Goiri, Langa, Echevarría (J.), Zuazo, Merodio, Salsamendi, Carretero, Cerezo, Olan y Rasche, y por la asistencia el presidente y los señores Urigüen, Guardamino, Arluciaga, Echevarría (A.), Peláez y Arana.

Y con esto, que me produjo un gustazo mayúsculo, se acabó la sesión.

Aunque en cuestión de baile  
soy un lipendi,  
por poco bailo tango  
con Salsamendi.

## CARTA DE GALLARTA

Compañeros del Consejo de Redacción de LA LUCHA DE CLASES:

La presente tiene por objeto daros cuenta de cómo la Corporación municipal de esta localidad ha puesto la anarquía en vigor. Aquí ya nadie hace caso de las resoluciones del Ayuntamiento; ni aun ciertos concejales respetan los acuerdos adoptados en conformidad con los demás compañeros de Corporación. En una palabra, que con referencia á los intereses del Municipio existe una completa anarquía.

Aquí los que manejan el cotarro, que son en su mayoría contratistas y encargados de minas, destruyen con los trabajos de éstas caminos, fuentes y cuanto encuentran por delante, sin que por ello abonen un céntimo.

Además, también se vienen apoderando—en la misma forma, por supuesto—de los mejores terrenos comunales.

¿Que el Ayuntamiento acuerda que se les obligue á que arreglen los desperfectos que causan en los caminos y fuentes públicas y á que abonen el importe de los terrenos usurpados al Municipio? Pues como si no, porque hay que tener en cuenta que quien se halla obligado primeramente á soltar la gaita es el alcalde, siguiéndole los demás de la mayoría del Ayuntamiento.

En las dos últimas sesiones que ha celebrado la Municipalidad, el compañero Güénaga ha presentado cuatro mociones, tres de ellas interpellando al Ayuntamiento y pidiendo la ejecución de varios acuerdos tomados hace tiempo, y la otra proponiendo la creación de escuelas nocturnas para adultos. Pero todo esto ha sido perder el tiempo, porque las tres primeras fueron despachadas y la cuarta pasó á la Comisión respectiva para luego también ser desechada.

Lo que tuvo gracia fué lo que ocurrió en una de las interpellaciones. Tres concejales, ó sean Peñofuri, Barroso y Salcedo, los cuales habían votado con Güénaga cuando se tomó el acuerdo de que se trataba en la interpellación, al discutirse éstas cambiaron la chaqueta, cosa que nuestro compañero les echó en cara, diciéndoles que no tenían dignidad de hombres, por lo que no debieran ocupar el honroso puesto que por desgracia vienen ocupando.

Todo esto lo oyeron con la mayor indiferencia y se quedaron tan frescos como si nada hubiera sucedido, es decir, como unos sinvergüenzas.

Y como esto se va haciendo largo, por hoy hago punto final.

EL CORRESPONSAL.

Gallarta, 3 de septiembre de 1900.

## BUZON OBRERO

Compañeros del Consejo de Redacción de LA LUCHA DE CLASES:

La frecuencia con que en este presidio llamado fábrica de Altos Hornos ocurren accidentes desgraciados, me obliga á molestear vuestra atención.

En el corto transcurso de diez días ha habido cuatro desgracias seguidas de muerte y más de diez en las que han resultado heridos de gravedad.

A pesar de esto, ningún accionista ha sido procesado. Por algo son del Consejo de Administración el autor—¡y qué autor!—de las leyes de reformas sociales, señor Dato, y el estirado y vanidoso director general, señor Alzola.

Ayer martes, 28 del corriente, no ocurrieron más que dos desgracias seguidas de muerte, recayendo la primera en un capataz de maniobras que, por defectos del material móvil, que es detestable, murió aplastado entre dos vagones, y la segunda en el guarda Nicanor, que por impericia del maquinista que se ocupa en el transporte de los escombros, también resultó muerto instantáneamente.

En el mismo día sufrieron heridas de

menor gravedad tres obreros, á uno de los cuales hubo necesidad de amputarle una pierna.

Gracias á que abusivamente se sigue descontando á los obreros el 2 por 100 para enjugar estas lágrimas, que si la fábrica pagase los accidentes de trabajo, creo que no tardaría ocho días en suspender los pagos, pues ocasiona más muertes que los boxers en China.

En esta moderna Bastilla no se conocen todavía, ni se conocerán mientras los trabajadores que en ella se emplean permanezcan en la más abyecta sumisión, los beneficios de las leyes sociales recientemente votadas por las Cortes.

¡Conque fíense ustedes de la sinceridad legisladora del señor Dato y de los resultados de la conjunción del capital y el trabajo preconizada por el flamante director General de Agricultura, Industria y Comercio!

Vuestro y de la R. S.,

UN OBRERO.

Sestao, 29 de agosto de 1900.

Compañeros del Consejo de Redacción de LA LUCHA DE CLASES:

En vista de la imparcialidad con que insertáis denuncias en ese valiente semanario, nos hemos decidido á remitiros las siguientes líneas en la seguridad de que las daréis buena acogida.

Se trata de un importante coto minero, propiedad de don Luis Ocharan, situado en la populosa barriada de Alén, cuyo vecindario se compone de empleados y obreros del referido coto minero.

Resulta que todo el personal que se emplea en las minas de Ocharan y reside en la barriada de Alén, vive á la voluntad de un tal Santibáñez y del listero, los cuales administran todas las casas de la barriada, cobrando de antemano el día de la paga la renta á los inquilinos, porque éstos son obreros de las minas antedichas.

Además, existe una tienda obligatoria donde todos tienen que surtirse so pena de ser despedidos, siendo también cobrado de antemano cuanto gastan en la referida tienda, sin que nadie tenga derecho á protestar contra la mala calidad de los géneros y forma del cobro, porque del que chista en son de censura se encarga una partida de la porra, la cual, después de magullarle á palos, le hace marcharse de allí.

Para evitar tales abusos sería muy conveniente que fijase en ellos la atención el señor Ocharan, quien sabemos que es ajeno á todo esto, y que tomasen cartas en el asunto las autoridades, porque el atropello es tremendo, y de no adoptarse alguna determinación es indudable que sucederá algo gordo.

Quienes también deben fijarse en este asunto son las Agrupaciones Socialistas de la zona minera, porque aquí hay algunos que alardean de ser socialistas y en verdad son los encargados de hacer todo lo malo posible contra el hermoso ideal que ha de redimir á la Humanidad.

Sin más, os damos gracias anticipadas por la inserción de estas mal trazadas líneas, cuyo contenido estamos dispuestos á justificar.

VARIOS OBREROS.

Alén, 1.º de septiembre de 1900.

Compañeros del Consejo de Redacción de LA LUCHA DE CLASES:

El día 27 del presente agosto, estando «una mano» de barrenadores dedicados á sus faenas ordinarias en la mina Paqueta, propiedad de la Compañía Luchana Mining, se les vino encima una mole de piedra, dejando sepultados á dos barrenadores y resultando el uno muerto y el otro con una pierna fracturada y otras varias heridas de consideración.

Ahora dígame usted, señor director de la Compañía Luchana Mining: ¿Cómo consiente usted que esta mina se halle tan abandonada como está, sin encargados, ni inspector, ni revisadores, ni nada? Porque aquí no se ve más que un medio ingeniero

inglés que ni oye, ni ve, ni entiende; todo se le vuelve pescuezo y todavía no alcanza á ver los peligros, que es de lo que debía cuidar. ¿No han de ocurrir desgracias en una mina que no tiene quien inspeccione sus trabajos?

Muchos son los abusos que puedo contaros de este tal inglés (a) Pimiento, pero lo dejo para otra carta, que creo no tardaré en mandaros.

A vosotros, compañeros de infortunio de estas minas, también me dirijo, llamándoos la atención sobre este particular. Ya habréis observado el aprecio que hacen de vuestros compañeros, de esos desgraciados que por ganar para su manutención, haciendo ricos á sus explotadores, sucumben bajo una mole de piedra del modo más sencillo. Si queréis que esto concluya, si queréis que vuestras vidas estén completamente garantidas, tenéis que poner más de vuestra parte para ello, pues en vosotros está el remedio del mal. Uníos, ingresad en las sociedades de resistencia y no tardará en concluir este desbarajuste, porque seréis mejor cuidados y más respetados.

Vuestro y de la causa obrera,

B. E.

Arnábal, 30 de agosto de 1900.

Compañeros del Consejo de Redacción de LA LUCHA DE CLASES:

Un trabajador llamado Maximino Sáenz, que pertenece á la Sociedad de Socorros Mutuos de Santiago Apóstol, contrajo una enfermedad del estómago, y la Sociedad, fundándose en que el mal es crónico, se ha negado á darle el socorro reglamentario, que le hace suma falta al enfermo por tener una familia numerosa.

Yo creo que en el reglamento no estén descartados del socorro las enfermedades crónicas, porque si así fuera, no hubiera sido socorrido el hermano político del presidente de la Sociedad, que fué víctima de la tisis.

Llamo sobre esto la atención de quien corresponda para que ponga, si cabe, el oportuno remedio.

Vuestro y de la R. S.,

EL CORRESPONSAL.

La Arboleda, 4 de septiembre de 1900.

## DE AQUI Y DE ALLI

Bilbao

En la asamblea general extraordinaria celebrada el sábado anterior por la Agrupación Socialista fueron nombrados por unanimidad, respectivamente, delegado y suplente para el Congreso internacional de París los compañeros Pablo Iglesias y Juan José Morato.

Aunque por nuestras ocupaciones no tuvimos tiempo de asistir al acto de la distribución de premios á los alumnos de las escuelas municipales, que se celebró el martes último en la escuela pública elemental de niñas de la calle de Berástegi, agradecemos al señor alcalde la invitación con que fuimos honrados.

Hemos tenido el gusto de recibir el primer número de EL PORVENIR SOCIAL, periódico que publicará quincenalmente la Agrupación Socialista de Zaragoza.

Saludamos al nuevo colega y le deseamos larga vida.

El suscriptor de Lanestosa Miguel Fernández ha matado dos pájaros de un tiro: ha venido á encomendarse á la Virgen de Begónia y á ponerse á bien con la administración de este semanario.

Y de paso se nos ha dado de baja porque el cura del pueblo le ha impedido, por lo visto, que lea este periódico impío.

En este penitente peregrino han podido más el fanatismo ó la hipocresía que nuestras argumentaciones.

¡Ah, y sobre todo el estómago, que es el argumento de más peso para algunas personas!

La Sociedad de Obreros Peones celebrará el día 16 de septiembre una reunión de propaganda en las afueras de Bilbao.

En la próxima semana se dará á conocer el lugar y hora en que tendrá efecto la citada reunión y los demás detalles referentes al acto.

Se pone en conocimiento de todos los afiliados que en poder del Comité se encuentran los Estatutos de la Federación Provincial y á él deben dirigirse para recogerlos á la mayor brevedad.

En este número queda cerrada la suscripción voluntaria á favor del compañero Vitórica, por encontrarse éste ya en libertad.

Los individuos ó colectividades que tengan alguna cavidad en su poder para esta suscripción, se servirán remitirnosla con la mayor rapidez.

El lunes próximo se reunirá en el Gobierno civil la Junta provincial de reformas sociales, á fin de que quede ésta definitivamente constituida.

Ortuella.

Mañana, á las ocho y media de la noche, se celebrará en el Centro Obrero una velada organizada por la Sociedad de Obreros mineros de Vizcaya.

Al acto están invitados dos compañeros del Centro Obrero de Bilbao.

Gijón.

El Gremio de Cameros de Gijón nos ha remitido una extensa carta dándonos cuenta de la huelga que actualmente sostienen aquellos compañeros.

El origen de ella ha sido el haber pretendido dicho Gremio un pequeño aumento en el jornal para las mujeres dedicadas al ramo de la construcción de camas, petición que no sólo fué desechada por los patronos, sino que fueron despedidas del trabajo las reclamantes, y esto dió lugar á que obreras y obreros, haciendo causa común, abandonasen sus labores.

Unas y otros están dispuestos á no ceder en su actitud mientras no sean atendidas sus reclamaciones.

Los obreros cameros de Bilbao están obligados á facilitar la victoria de sus compañeros de Gijón, y les ponemos en guardia para que rechacen toda proposición que los explotadores les hagan para que sustituyan á los huelguistas.

Santander.

La Sociedad de Canteros ha obtenido un triunfo completo en la huelga que venía sosteniendo hace cinco meses y que surgió á consecuencia de haberse negado un contratista á que se recogiese la herramienta, como es costumbre, dentro de las horas señaladas para el trabajo.

Además de esa mejora, han conseguido los huelguistas que se les abaje 25 céntimos sobre el salario que percibían antes de declararse en huelga, sin perjuicio de aumentarse siempre que el trabajo que desempeñen merezca mayor retribución; que no se admita en la obra á ningún individuo, sea cantero, similar ó aprendiz, que haya sido suspendido en sus derechos de asociado ó expulsado de la Sociedad, ni al que, aun sin haber sido asociado, haya infringido el reglamento por que dicha colectividad se rige, y que no sea despedido del trabajo ningún compañero sin causa justificada.

Felicitemos por su triunfo á los canteros de Santander.

La Sociedad de Trabajadores en mosaicos y piedra artificial ha acordado reclamar de los patronos que la jornada de trabajo sea de diez horas en vez de diez y media, que son las que rigen en la actualidad.

Valladolid.

Después de dieciséis días de lucha, ha terminado la huelga que sostenían los operarios de la imprenta, litografía y encuadernación del señor Miñón.

Los huelguistas han triunfado completamente en sus reclamaciones.

Oviedo.

Continúa la huelga de los obreros en madera.

La Junta Directiva de la Sociedad ha publicado un nuevo manifiesto para deshacer falsedades propaladas por los patronos.

Siguen recibiendo socorros de todas partes los huelguistas, que se hallan dispuestos á no ceder mientras no triunfe su reclamación.

La correspondencia para la Sociedad de Obreros en madera se dirigirá en lo sucesivo á nombre de Joaquín J. Fernández, San Juan, 12, Oviedo.

Zaragoza.

El movimiento obrero iniciado en esta capital en el transcurso de un año es muy halagüeño, pues en tan corto espacio de tiempo son veinticuatro las Sociedades de resistencia que se han organizado, contribuyendo á ello, en no pequeña parte, la Agrupación Socialista, que ha cedido sus locales y dado toda clase de facilidades á los obreros en organización.

Orense.

«La Unión Emancipadora», Sociedad de Fundidores y Cerrajeros de Orense, continúa sosteniendo con tesón la huelga que declaró á la fábrica de los señores Malingre Ludeña hermanos.

Recientemente ha publicado una hoja en que se da cuenta de las gestiones que se han practicado inútilmente para dar una solución á la huelga. Se dice en dicha hoja que la Sociedad ha to-

mado el acuerdo de persistir en la lucha mientras no sean aceptadas en un todo sus peticiones y se le satisfaga una indemnización que cubra los gastos ocasionados.

Mucho celebraremos que sean coronados por la victoria los esfuerzos de tan valientes compañeros.

## REUNIONES

Agrupación Socialista de Erandio.

Hoy, á las siete y media de la noche, celebrará asamblea extraordinaria esta Agrupación para proceder al nombramiento de delegado y suplente al Congreso internacional.

La reunión se verificará en el local de costumbre.

A los orfeonistas.

Se convoca á asamblea general á todos los individuos que componen el Orfeón Socialista de Sestao para el día 9 del corriente, á las tres y media de la tarde, en su domicilio social, Rivas, 23, 1.º izquierda.

Sociedad de Moldeadores de Vizcaya.

Esta Sociedad celebrará junta general extraordinaria el día 8 del actual, á las diez de la mañana, en el Centro Obrero de Bilbao, con objeto de tratar de los siguientes asuntos:

1.º Lectura y discusión del Reglamento para la Federación.

2.º Nombramiento del delegado ó delegados que nos han de representar en el Congreso que se celebrará en Zaragoza el 15 de septiembre, con objeto de constituir la Federación (caso de que la asamblea crea que esta Sociedad debe estar representada directamente en dicho Congreso).

3.º Conveniencia de que los Moldeadores de España estén representados en el Congreso internacional de Fundidores que se celebrará en París del 19 al 22 de septiembre.

Dada la importancia de esta reunión, espera la Junta Directiva que acudirán con puntualidad todos los moldeadores, por tratarse de un asunto de suma transcendencia.

## AVISOS

Agrupación Socialista de Bilbao.—El Comité se reúne todos los martes, á las ocho de la noche, lo que se participa á los afiliados para ingresos, etcétera, etc.

La recaudación de recibos se hará todos los días en el establecimiento de Merodio, Urazurrutia, 22, y en el de Perezaga, Bailén 41. Los días festivos habrá un recaudador en este establecimiento, quien hará el cobro de 10 á 1 de la mañana y de 8 á 10 de la noche.

Se advierte á las Agrupaciones Socialistas y á las Sociedades de resistencia que tiene este Comité puestos á la venta estados impresos de cuentas trimestrales, pudiéndose adquirirlos por partidas de 20 ejemplares al precio de cinco céntimos cada ejemplar.

## CORRESPONDENCIA

Madrid.—B. L.—Recibí su tarjeta y según mi cuenta le faltan hasta el número 307, 15,15 pesetas.

Villabragima.—R. A.—Recibidas 4 pesetas hasta fin julio 1901.

Eibar.—A. A.—Recibidas 5 pesetas hasta fin julio 1900.

Eibar.—M. B.—Recibidas 2 pesetas hasta fin mayo 900.

La Arboleda.—A. G.—Recibidas 3 pesetas á cuenta de paquetes.

Arrigorriaga.—Huertas.—Recibidas 6 pesetas á cuenta de paquetes.

Otero de las Dueñas.—M. S.—Recibidas 2 pesetas por conducto de LA AURORA hasta fin diciembre 99.

Carril.—J. C.—Recibidas 2 pesetas hasta fin agosto 900.

Portugalete.—J. G.—Recibidas 4,50 pesetas á cuenta de paquetes.

Guarnizo.—A. G.—Se remiten 25 ejemplares del número 309. Las condiciones del pago son 75 céntimos paquete mensualmente.

Barcelona.—J. C.—Mande su cuenta y confrontaré con la mía. Desde este número se remiten 10 ejemplares.

Lanestosa.—M. F.—Recibidas 5 pesetas de su suscripción.

Madrid.—EL SOCIALISTA.—Dad por recibidas 2 pesetas de la Sociedad de Peones de ésta.

Desierto.—Zacarias.—Recibidas 1,80 pesetas á cuenta de paquetes.

Madrid.—EL SOCIALISTA.—Dad por recibida 1 peseta de la suscripción de Santiago Ferreras Lanseros (Zamora).

San Sebastián.—A. T.—Recibidas 14,40 pesetas para pago de paquetes y 1 peseta para un tratado de Marx. Se remiten 130 ejemplares.

Zaragoza.—EL PORVENIR SOCIAL.—Considerad como suscripta á la Agrupación de Bilbao.

Luchana.—B. E.—Recibidas 3 pesetas á cuenta de paquetes.

Imp. de la Rev. «Bilbao Marítimo y Comercial» Bailén, 39, bajo.